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COMITÉ INSTITUCIONAL DE 
CURRICULO Y CALIDAD No. 2 DE 2024 

FECHA: 7 DE OCTUBRE DE 2024 

Proceso: Currículo y Calidad pregrado y posgrado  

Motivo y/o Evento: sesión de Comité Institucional de Currículo y 
Calidad 

Hora de Inicio: 08:15 a. m. 

Lugar: Sala Caldas (sede Aduanilla de Paiba) Hora de finalización: 11:20 a. m. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Miembros 

Nombre Cargo 

Luz Esperanza Bohórquez  
Vicerrectora académica 

Wilson Gordillo  Coordinador General de Currículo y Calidad  

Catalina Ramírez Martínez   CPS Acreditación Institucional  

Alejandro Morales Quevedo 
CPS Gestión Curricular  

Jhon Helver Bello Chávez 
Coordinador Comité de Currículo y Calidad de 
pregrados, Facultad de Ciencias y Educación 

Sandra Patricia Quitián 
Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de 
posgrados, Facultad de Ciencias y Educación 

Diana Carolina Castro 
García  

Comité de Currículo y Calidad de pregrados y 
posgrados, Facultad de Artes –ASAB 

Josefa Santos Gamarra 
Comité de Currículo y Calidad de pregrados y 
posgrados, Facultad de Artes –ASAB 

Martha Mejía 
Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de 
pregrados y posgrados, Facultad de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales 

Carmenza Moreno Roa 
Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de 
pregrados, Facultad de Ingeniería 

Adolfo Andrés Jaramillo 
Coordinador Comité de Currículo y Calidad de 
Posgrados, Facultad de Ingeniería 

Verónica Cifuentes Vargas 
Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de 
pregrados, Facultad de Ciencias Matemáticas y 
Naturales 

José Vicente Reyes  Coordinador Comité de Currículo y Calidad de 
Posgrados, Facultad Tecnológicas  

Martha Janet Velasco 
Forero 

Directora Instituto de Estudios e Investigaciones 
Educativas – IEIE 
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Carlos Enrique 
Montenegro Marín 

Coordinador General del Comité Institucional de 
PlanEsTIC-UD 

Alexis Adamy Ortiz 
Morales 

Líder de Programa de Relaciones Internacionales e 
interinstitucionales 

Nelson Enrique Vera Parra 
Jefe de Oficina de Investigaciones 

David Navarro Mejía   
Instituto para la Pedagogía, la Paz y el Conflicto 
Urbano – IPAZUD 

Olga Lucia León Corredor 
Directora Centro de Apoyo y Desarrollo Educativo y 
Profesional - CADEP Acacia 

María del Pilar Jiménez 
Márquez 

Decana Facultad de Ciencias de la Salud 

Constanza Jiménez  
Secretaria académica Facultad de Ciencias 
Matemáticas y Naturales  

Néstor Agudelo 
Coordinador del Proyecto Académico de Investigación 
y Extensión de pedagogía – PAIEP 

Doris Hernández 
URELINTER 

Mauricio Franco  
CPS Oficina de Extensión  

Elaboró: Alejandro Morales Quevedo. 

 

OBJETIVOS 
 

• Constituir un plan de trabajo flexibilidad curricular  
• Establecer los Criterios para la Incorporación de TIC en espacios académicos   

 
 

DESARROLLO 
 

La reunión se lleva a cabo en la sala Caldas (sede Aduanilla de Paiba). Siendo las 08:15 a.m. la Vicerrectora 
Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, da la bienvenida a los asistentes y presenta ante el Comité 
Institucional Currículo y Calidad los 2 objetivos a trabajar durante la sesión.  

 
1. Construir un plan de trabajo flexibilidad curricular  

 
La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, hace una reseña sobre el proceso que se ha 

venido desarrollando en el marco de la flexibilidad curricular, haciendo alusión al desarrollo de la hoja de 

ruta que culminó en el primer semestre del 2024.  

En relación, presenta el contenido de la carpeta compartida en OneDrive (la cual fue enviada a los miembros 

del comité con anterioridad), conteniendo los siguientes archivos: 
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Carpeta “sesión 7 octubre” incluye:  

 Documento proyecto de acuerdo flexibilidad curricular. 

 Documentos con las observaciones a la propuesta de acuerdo de la flexibilidad curricular 

 

La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, menciona que la idea de contar con estos 

documentos es tener un insumo que muestra la trazabilidad y avance en este proceso; adicionalmente, 

menciona que en la carpeta se encuentra la Matriz Plan De Trabajo Flexibilidad Curricular, la cual se 

convierte en una propuesta de trabajo que busca dinamizar y organizar el comité. La matriz de trabajo 

tiene la siguiente estructura: ejes temáticos, responsable, preguntas orientadoras, cronograma. 

Ejes Temáticos 

Surgen del análisis al proyecto de acuerdo flexibilidad curricular propuesto en el año 2023 y 

observaciones realizadas a este en el marco de la hoja de ruta generadas durante el primer semestre del 

2024. Los ejes son: 

1. Internacionalización del currículo  

2. Plurilingüismo 

3. Accesibilidad e Inclusión   

4. Incorporación de la TIC 

5. Gestión curricular - Propósitos de formación y aprendizaje Resultados de aprendizaje – 

Interdisciplinaridad 

6. Articulación entre niveles de formación y niveles académicos 

7. Componente de Gestión Académico - Administrativo (sistema de gestión académica, plataformas, 
infraestructura) 

 
Responsable  
 
La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, resalta que si bien ya existen lideres 
naturales en los diferentes ejes temáticos, la idea es conformar equipos que faciliten la reflexión y 
construcción de propuestas alrededor de los diferentes ejes. 
 
Preguntas Orientadoras  
 
La creación de las preguntas orientadoras sugeridas desde la Vicerrectoría Académica, buscan guiar el 
ejercicio de reflexión y debate en torno a los ejes temáticos, sin embargo, la Vicerrectora Académica, 
aclara que cada equipo de trabajo, puede aumentar estas preguntas según lo consideren necesario.  
 
Producto Asociado  
 
Se propone la entrega de un producto asociado el cual lo establece cada equipo de eje temático, ejemplo: 
documento de lineamientos institucional, resolución, acuerdo, entre otras.  
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 Cronograma  
 
La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, propone que las reuniones de comité se 
lleven a cabo cada 15 días, en donde se generen espacios de análisis y reflexión que permita avanzar en 
documentos de discusión de las propuestas durante el segundo semestre del 2024. 
 
La Directora del Instituto de Estudios e Investigaciones Educativas – IEIE, Dra. Martha Velasco, pregunta 
sobre cuáles son los criterios para el trabajo para el ejercicio que se va a desarrollar; ¿es un plan de 
cierre o un ejercicio de restructuración de la norma?  La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza 
Bohórquez, responde que eso depende de los ejercicios de discusión que se den al interior del cada eje 
temático.  
 
La Directora Centro de Apoyo y Desarrollo Educativo y Profesional - CADEP Acacia, Dra. Olga Lucia León, 
inicia su intervención agradeciendo y celebrando el espacio al considerarlo transformador, propone 
para la metodología de la propuesta incluir 3 elementos trasversales y de organización como lo son: las 
concepciones de currículo (definición), flexibilidad curricular (a qué hace alusión, qué tipo de 
conceptualización tenemos) y modalidades curriculares (típica, flexibilidad típica 1 y flexibilidad típica 
2- talentos), lo cual podría permear los eje temáticos que se proponen trabajar, al igual que sugiere la 
construcción de un glosario de términos que permitan aclarar posturas adoptadas.  
 
El Coordinador Comité de Currículo y Calidad de pregrados, Facultad de Ciencias y Educación, Jhon 
Bello, menciona que un aspecto que se trabajó en la propuesta de flexibilidad al interior de las 
facultades, fue el tema de la Reforma Universitaria, tema discutido en términos de marco normativo 
general de la universidad, por tanto, al realizar este trabajo considera que se debe pensar en la 
distribución actual de la universidad, es decir, por proyectos curriculares. Propone se reajusten los ejes 
temáticos, ubicando a gestión curricular con Propósitos de formación y aprendizaje Resultados de 
aprendizaje. 

 
La Decana de Ciencias de la Salud, María del Pilar Jiménez Márquez, reconoce la importancia del espacio 
y considera que son de gran importancia que incluso y desde su experiencia, son significativos para la 
creación de nuevos nuevas facultades; considera que falta un incluir la interdisciplinaridad como 
elemento importante de unión de cara a las problemáticas actuales. Por tanto, se incluye este aspecto en 
el eje temático Gestión curricular - Propósitos de formación y aprendizaje Resultados de aprendizaje 
 
A partir de los anteriores comentarios se ajustan los ejes temáticos propuestos, proponiendo que los 
aspectos relacionados con flexibilidad, concepciones de currículo, modalidades de currículo, el glosario 
de términos, se aborden en gestión curricular, y se una a este eje lo referente a resultados de 
aprendizaje. 
 
Una vez claros los ejes temáticos, la Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, propone 
definir los equipos, los cuales quedan organizados de la siguiente forma:  
 

Eje temático  Responsable  Equipo 

Internacionalización del currículo  Alexis Ortiz Martha Mejia 
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Plurilingüismo  Hector Javier Pilar Jimenez,  

Accesibilidad e Inclusión   Olga León Martha Mejia, Mauricio Franco 

Incorporación de la TIC 
Carlos 

Montenegro 

José Vicente Reyes, Adolfo Jaramillo, Carmenza 
Moreno, Mauricio Franco, Nelson Vera, Verónica 

Cifuentes, Martha Velasco 

Gestión curricular - Propósitos de 
formación y aprendizaje Resultados 

de aprendizaje  - Interdisciplinaridad 
Jhon Bello 

Gustavo Agudelo, Martha Mejía, Facultad de Artes, 
Adolfo Jaramillo, Carmenza Moreno, Pilar Jiménez, 

Constanza Jiménez, Martha Velasco, Verónica 
Cifuentes, Alejandro Morales 

Articulación entre niveles de 
formación y niveles académicos  

Sandra Quitiàn  
José Vicente Reyes, Adolfo Jaramillo, Carmenza 

Moreno, Mauricio Franco, Nelson Vera, Verónica 
Cifuentes, Martha Velasco 

Componente de Gestión Académico - 
Administrativo (sistema de gestión 

académica, plataformas, 
infraestructura) 

Wilson 
Gordillo  

Constanza Jimenez 

 
De igual forma, se establece que la dinámica de las reuniones que se tendrán cada 15 días, cada eje 
temático presentará en máximo 5 minutos los avances realizados, y luego se profundizará en ejes en 
particular de la siguiente manera:   
 

Eje temático  Cronograma 

Internacionalización del currículo  
Lunes 21 de octubre 

Plurilingüismo  Lunes 18 de noviembre 

Accesibilidad e Inclusión   Viernes 8 de noviembre 

Incorporación de la TIC Viernes 8 de noviembre 

Gestión curricular - Propósitos de formación y aprendizaje Resultados de 
aprendizaje  - Interdisciplinaridad Lunes 21 de octubre 

Articulación entre niveles de formación y niveles académicos  Lunes 18 de noviembre 



Este documento es propiedad de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas. Prohibida su reproducción por 
cualquier medio, sin previa autorización. 

 

 

 FORMATO: ACTA DE REUNIÓN DE CONSEJOS Y/O 
COMITÉS 

Código: GI-FR-020 
 

Macroproceso: Direccionamiento Estratégico Versión: 01 

Proceso: Gestión Integrada 
Fecha de Aprobación: 
13/10/2022 

 Componente de Gestión Académico - Administrativo (sistema de gestión 
académica, plataformas, infraestructura) Lunes 2 de diciembre 

 
 
Como parte final de este punto, se propone que cada equipo de eje temático adiciones a la carpeta de 
drive que esta compartida todos los documentos que consideren necesarios y base para el ejercicio de 
reflexión y análisis.  
 
También se solicita hacer un llamado a los representantes estudiantiles quienes a pesar de ser invitados 
no asistieron al comité, al igual que a los representantes de profesores al CA quienes si bien no son parte 
del comité se sugiere se integren a la discusión y construcción. A este respecto la Vicerrectora 
Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, se compromete a establecer diálogos con ellos con el fin de 
vincularlos en este proceso.  
 
 
2. Establecer los Criterios para la Incorporación de TIC en espacios académicos   
 
La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, contextualiza a al comité mencionado que 
con ocasión a los recursos que ingresaron a la Universidad por el convenio con la Agencia Atenea – 
Jóvenes a la E, se asignó en el mes de agosto del presente año, un prepuesto a PlanesTic para soportar el 
proceso de incorporación de tecnología en diferentes espacios académicos de la universidad.  

 
En ese sentido, la universidad cuenta con recursos (1`200.000.000) que fueron transferidos a PlanEsTIC; 
este dinero se destina para la incorporación de TIC de aproximadamente 50 espacios académicos de 
pregrado.  La Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, aclara dos cosas, la primera de 
ella es que el término adecuado a usar no es virtualización, es incorporación de las TIC, y como segundo, 
que este proceso requiere la participación activa del docente, no solo para el diseño del curso, como 
posteriormente para el seguimiento.  
 
En este sentido, el propósito de este punto es que el Comité de Currículo y Calidad, defina los criterios a 
considerar para seleccionar los espacios académicos en los que se va a incorporar TIC, con el 
presupuesto asignado para este propósito a PlanEsTic. 
 
Como punto de partida para facilitar la discusión desde el Comité De Currículo y Calidad, presenta la 
consolidación de 6 criterios que buscan ayudar orientar el proceso de identificación de aquellos 
espacios que pueden ser más idóneos de ser incorporados con TIC. Los criterios presentados surgen de 
la reunión de la Vicerrectoría Académica con el Comité De Decanos, orientaciones dadas por PlanEsTIC, 
sondeo realizado con los coordinadores de Currículo y Calidad de las Facultades, existiendo una 
correspondencia con las políticas institucionales.  
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Frente a la pregunta de La Directora CADEP Acacia, Olga Lucia León, si en este rubro también de destina 
para la incorporación de las TIC como aulas asistidas, que puedan brindar herramientas para los 
estudiantes con algún tipo de condición de discapacidad intelectual, la Vicerrectora Académica, Dra. Luz 
Esperanza Bohórquez, responde que si bien no corresponde a este rubro se puede gestionar por 
laboratorios.  
 
Coordinador General de Currículo y Calidad, Wilson Gordillo, presenta la propuesta de espacios 
académicos que, a la luz de los criterios inicialmente planteados, fueron seleccionados por parte del 
equipo de Currículo y Calidad, en los que se incluyen cátedras, cursos de introducción, asignaturas de 
ultimo semestres, entre otras.  
 
La Directora CADEP Acacia, Olga Lucia León, propone iniciar con la reflexión que la incorporación de TIC 
se debe realizar como estrategia de permanencia estudiantil, y por tanto sugiere adicionar 3 criterios 
teniendo en cuenta a el sistema de problemas en cuanto a la gestión curricular, los cuales son:  
 

 Fortalecimiento curricular 
 Criticidad por facultades 

 Desarrollo Integral  
 
 
El Coordinador Comité de Currículo y Calidad de Posgrados, Facultad de Ingeniería, Adolfo Jaramillo, 
menciona que es importante ser claros en que no se trata de virtualizar espacios académicos, sino de 
incorporación de TIC. También menciona, que se debería realizar este ejercicio por Facultad para que 
desde allí llegue la propuesta a la luz de los criterios ya definidos. Aspecto en lo que los demás 
integrantes del comité estuvieron de acuerdo. 
  
El Coordinador Comité de Currículo y Calidad de pregrados, Facultad de Ciencias y Educación, Jhon 
Bello, menciona que la incorporación de TIC debe establecer en una guía didáctica, por tanto, se necesita 
de un equipo que apoyen el proceso y genere orientaciones que favorezcan a los estudiantes a través de 
esta modalidad; la Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de posgrados, Facultad de Ciencias y 
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 Educación, Sandra Quitián, y en relación con lo mencionado considera que un criterio adicional debería 
estar relacionado con: 
 

 Criterio pedagógico – didáctico 
 
Decana Facultad de Ciencias de la Salud, María del Pilar Jiménez; es importante incluir en componente 
de pedagógico – didáctico en coherencia con las necesidades que tiene la institución, adicionalmente, se 
debe garantizar que el estudiante tenga espacios de conectividad, un acompañamiento y guía sobre su 
proceso académico.  
 
La Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de pregrados y posgrados, Facultad de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, Martha Mejía, considera que los espacios académicos institucionales cumplen tres 
de los criterios como lo son: carácter del espacio académico, cobertura y transversalidad, y que los 
demás espacios deben ser analizados en cada facultad. La secretaria académica Facultad de Ciencias 
Matemáticas y Naturales, Constanza Jiménez, en relación al anterior aporte, menciona que considera 
importante que los 11 créditos institucionales deberían ser los que sean mediados por TIC, y los demás 
dados por los espacios comunes por cada facultad.  
 
Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de pregrados, Facultad de Ingeniería, Carmenza Moreno 
Roa, considera importante la participación de laboratorios y PlanEsTIC, (se realiza la aclaración que si 
fueron invitados) con el fin de precisar la forma en la cual se van a desarrollar estos espacios mediados 
por TIC, menciona también, que las decisiones y desarrollo de esta propuesta debe ser por equipos y no 
que la responsabilidad sea de una sola persona, con eso, el avance no dependería con la vinculación de 
una persona a la institución.  
 
Coordinadora Comité de Currículo y Calidad de pregrados, Facultad de Ciencias Matemáticas y 
Naturales, Verónica Cifuentes, menciona que dentro lo criterios que se establecieron considera que el 
que se encuentra relacionado con último semestre es relativo y particular para cada facultad ya que el 
número de estudiantes es muy poco.  
 
La profesora Constanza Jiménez, sugiere que a partir de los criterios planteados y adicionales se podrían 
seleccionar de entrada los 10 espacios académicos transversales en la Universidad. Aspectos en el que 
los otros integrantes del comité manifestaron acuerdo.  

 
A partir de los diferentes aportes, sugerencias, observaciones dadas por los diferentes integrantes del 
comité la Vicerrectora Académica, Dra. Luz Esperanza Bohórquez, sintetiza los siguientes aspectos de 
este punto, así:  
 
1. La denominación para este proceso es incorporación de TIC, y tiene como principal propósito 

fortalecer el currículo de tal manera que se impacte de manera positiva la permanencia de los 
estudiantes y disminuir la deserción académica.   

2. Es necesario que una vez se seleccionen los espacios académicos, se determine quienes serán los 
profesores que trabajaran en conjunto con PLanEsTic en el diseño del espacio académicos, a fin de 
que se puedan recibir de parte del Comité de Currículo y Calidad el enfoque que se busca dar, los 
criterios pedagógico-didácticos, y otras orientaciones necesarias.  

3. Se definen los 10 espacios institucionales para la incorporación de TIC  
 Cátedra Francisco José de Caldas 
 Cátedra Democracia y Ciudadanía 
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  Producción y compresión de texto  
 Catedra de contexto Facultad del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
 Catedra de contexto Facultad de Ciencias Matemáticas y Naturales 
 Catedra de contexto Facultad de Ciencias y Educación 
 Catedra de contexto Facultad Tecnológicas 
 Segunda lengua I (ingles) 
 Segunda lengua II (ingles) 
 Segunda lengua III (ingles) 

 
4. Se solicita que en cada Facultad e Instituto y a la luz de los criterios definidos se elabore una 

propuesta de espacios académicos en los que se sugiere incorporar TIC. Esa propuesta se revisará en 
el próximo Comité de Currículo y Calidad, a fin de terminar de seleccionar los espacios académicos.  
 

El Coordinador General del Comité Institucional de PlanEsTIC-UD, Carlos Enrique Montenegro Marín, 
interviene enfatizando la necesidad de actualizar el modelo curricular, en donde se incluya la modalidad 
mediada por tecnología y la virtualización, pensado en que los estudiantes puedan gestionar su tiempo y 
espacio en su proceso académico, lleva a la reflexión que las dificultades que se pueden presentar en la 
virtualidad también se presentan en la presencialidad, con la diferencia que el la virtualidad se 
garantizar el desarrollo del syllabus.   
 
 
Compromisos  Responsable  Fecha 
Complementar la información en 
la carpeta de OneDrive, con 
aquellos documentos o insumos 
que consideren importantes en 
cada uno de los ejes temáticos  

Miembros de cada eje temático  14 de octubre de 2024 

Identificar por cada facultad 8 
espacios académicos para 
incorporación TIC 

Coordinadores de Comité de 
Currículo y Calidad de cada 
facultad  

21 de octubre de 2024 

Determinar los profesores que 
trabajaran en conjunto con 
PLanEsTic en el diseño del 
espacio académicos 

Coordinadores de Comité de 
Currículo y Calidad de cada 
facultad  

21 de octubre de 2024 

Establecer diálogos con los 
representantes de estudiantes de 
Consejo Superior Universitario y 
Consejo Académico  

Vicerrectora Académica, Dra. Luz 
Esperanza Bohórquez 

14 de octubre de 2024 

 
 
 
 
Se finaliza la sesión siendo las 11:20 a.m.  






